



P. BARTOLOMÉ
SWINNEN, OSB.
*IN MEMORIAM*¹
(17/2/27 - 17/5/2023)

Claudio Zabala, osb

NACIÓ EN EL SENO DE UNA FAMILIA CATÓLICA, EL 17 DE FEBRERO de 1927 en Jáuregui, Provincia de Buenos Aires, Argentina.

Sus padres eran de Bélgica. Su padre (Eduardo Swinnen) nació en Lovaina y su madre (Marie Verstraete) cerca de Courtrai. En 1935 viajaron a Argentina, teniendo ya tres hijos, en busca de un futuro mejor. Su papá trabajó como director técnico en la fábrica textil de Flandria del Sr. Steverlynck. La familia se instaló en Jáuregui. Y siguió creciendo.

Bartolomé fue el cuarto de ocho hermanos: tres nacieron en Bélgica: Pablo (Paul), Santiago (Jaak), y Juan (Jan). El cuarto fue

¹ El P. Claudio Zabala, osb, es monje del Monasterio Tupäsy María, Santiago, Misiones, Paraguay.

Bartolomé (Bart), el primer argentino. Y lo siguieron: Pedro (Piet), Andrés (Dries), María (Mietje) y por último José (Jos).

Los padres educaron a los ocho en los valores religiosos y humanos. Él y sus hermanos fueron al colegio de los Maristas en Luján, y Mietje (María) al de las Hermanas Vicentinas. De modo que Bartolomé vivió y estudió hasta sus 17 años en la zona de Jáuregui-Luján.

Gracias a la familia Bruhlman, los Swinnen conocieron el Monasterio de Los Toldos. Y fue por esta vía que Bartolomé entró al Monasterio de Los Toldos, y comenzó su postulanteado, junto con el P. Roberto Chiogna, en el inicio del verano del 1954. En 1955 ambos fueron enviados a la Abadía de Einsiedeln, en Suiza, para su noviciado. Al término de ese año retornan a Argentina donde estudian filosofía y teología, primero en la Abadía del Niño Dios (Victoria, Entre Ríos), y después con los Padres Bayoneses, cerca de la ciudad de Buenos Aires.

El 12 de marzo de 1961, Bartolomé fue ordenado sacerdote en Los Toldos y en seguida se sumó a las tareas del Monasterio: comenzó a trabajar en el colegio e internado de la Escuela Agrícola Benedictina, que mantenía la Comunidad. También colaboró en las tareas pastorales de las capillas vecinas, y más tarde en la conducción de los trabajos rurales al frente de la economía.

Cuando el P. Mamerto Menapace fue elegido prior en 1974, le pidió que lo acompañara como viceprior.

En septiembre de 1978 el abad Mamerto participó del Congreso de Abades y P. Bartolomé lo acompañó. Se quedó después en Roma por un año, estudiando en el “Alfonsianum”, e hizo un curso complementario de Moral con el P. Bernardo Häring.

Cuando, en 1981, se planteó la posibilidad de una fundación monástica en el Paraguay, al principio el P. Bartolomé no se mostró muy convencido de que el monasterio debía fundarse allí. Sin embargo, en 1983, cuando se volvió a presentar el tema, después de la guerra de las Malvinas, y a continuación de un extenso recorrido en auto, junto con el P. Pedro Eugenio y el Hermano Urso Kilcherr, al ver que dicha fundación era realmente necesaria, toda la Comunidad aceptó la propuesta. El P. Bartolomé formó parte del grupo fundador junto a los monjes mencionados y el Hno. Pablo González. La fundación de Tupäsy María se realizó el 22 de julio de 1984.

Los primeros años de la fundación fueron de muchísimo trabajo y P. Bartolomé tuvo a su cargo la parte administrativa, confiándosele la construcción del edificio del Monasterio. En los primeros dos años, desde 1984 hasta 1986, vivieron en “Santa”, la casa de los donantes de la tierra para la fundación. Distaba unos tres kilómetros del predio actual. En ese lugar comenzaron la vida monástica, mientras se construía el Monasterio.

Además de supervisar la construcción, el P. Bartolomé hacía las compras de todo lo necesario para la incipiente Comunidad. Asimismo, cuidó de manera especial ir plantando diversos árboles, y con notable perseverancia llevaba agua desde “Santa” hasta el actual predio, para regar todo lo plantado. Los resultados están a la vista, hermosos árboles frondosos donde anidan numerosas variedades de pájaros.

En 1986 la Comunidad se trasladó al predio actual, que se inauguró el 27 de julio de ese mismo año.

A partir de ese momento el P. Bartolomé continuó con su incansable trabajo en los muchos quehaceres de la casa: la

administración, el parque, la huerta, la apicultura, hacer las compras, el mantenimiento de la casa y otros.

Fueron años de muchísimo trabajo en el predio actual, por lo que fue necesario que se tomara un tiempo de descanso. Regresó a Los Toldos el 22 de julio de 1990, después de celebrar los seis años de la fundación. Y volvió a Tupásy María el 24 de diciembre de 1996.

En la Misa del 21 de marzo de 1997, en la fiesta de nuestro padre san Benito, asumió su servicio de Prior del Monasterio, que finalizó el 5 de marzo de 2005.

A partir de entonces realizó los trabajos que se le encargaron con mucha dedicación y esfuerzo. En las labores del parque se lo veía siempre muy concentrado cortando el césped, podando, fumigando, regando y plantando. Cuando podía trabajaba en la huerta y le daba satisfacción entregar los frutos que producía a la Comunidad. También se preocupaba por la apicultura.

En noviembre 2021, su salud comenzó a descompensarse, y a partir de allí empezó otra etapa. Poco después fue trasladado de urgencia a Asunción, donde permaneció varios días.

Su salud ya quebrantada, le obligó a trasladarse definitivamente a Los Toldos en diciembre de 2021. Pudo recuperarse bastante, pero de a poco sus fuerzas se iban debilitando, aunque seguía haciendo algunos pequeños trabajos.

P. Bartolomé fue un incansable trabajador y con su ejemplo nos enseñó la importancia de este servicio en una comunidad monástica: trabajar con dedicación, perseverancia y amor.

¡Que el Señor le recompense todo lo que ha hecho por nosotros!

claudio_zab@yahoo.com.ar